

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

AVENIDA DE CERVANTES, 26

TELÉFONO N.º 385

# EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.  
Fuera de id., 3'50 al trimestre.

No se devuelven los originales  
ni se mantiene correspondencia  
sobre los mismos.

Los originales deberán venir fir-  
mados, y de los que se publiquen  
responden sus autores.

## Yo también grillo ¡Viva la República!

Si señores, con toda mi alma  
y con todas mis energías, grito  
¡VIVA LA REPÚBLICA!!!

Albiñana es un caso patológico, y los más elementales deberes de decencia política, aconsejan que debe ser expulsado del Parlamento. ¿Es que la investidura de Diputado a Cortes, llega al extremo de que un hombre perfectamente desconectado, pueda mofarse de la República? La burla es mil veces peor que la injuria: el que injuria, puede caer dentro del Código Penal; el que se mofa de una cosa, aunque sea de algo sagrado, como la República, puede hacerlo (con un poco de habilidad) impunemente. Los gritos de ¡Viva España! en labios de ciertas gentes, suenan a burlas, porque van contra la República, como van contra la República las colgaduras de los balcones el día del Corazón de Jesús, y los crucifijos que cuelgan de las solapas de las chaquetas. La República no puede ir contra la Religión Católica, porque es profundamente respetuosa con todas las religiones. La escuela laica no arranca a Dios de las almas, lo que hace es no situarlo en determinados altares; lo sitúa única y exclusivamente en el corazón, que es donde debe estar.

Bien, muy bien, queridos amigos y correligionarios, Guerra del Río, Martínez Barrio y Lara. Yo, también hubiera salido del banco azul, a gritar ¡VIVA LA REPÚBLICA! que es con hechos como se demuestra que los radicales ortodoxos ponemos el nombre, para nosotros sacrosanto de la República, por encima de todas las cosas; y que lo que nuestros enemigos llaman unión con las derechas, no es tal unión sino algo accidental y transitorio, que hemos estimado beneficioso a los más altos intereses nacionales, y que durará mientras apoyen y defiendan con toda nobleza al régimen republicano, y que nos tendrán enfrente, más enfrente que a nadie, en el momento que observemos el más leve síntoma de adhesión a la República.

Para nosotros la República es consustancial con España, y los que se pongan en contra, aunque sea pasivamente, o no la defiendan, son nuestros enemigos.

Dentro de las derechas hay hombres perfectamente liberales y demócratas; ahí están Gil Robles y Royo Villanova, de los que estoy seguro que no harán nunca nada contra la República; más todavía, esos dos hombres, verdaderos socialistas cristianos, defenderán, si necesario fuera, a la República, contra la Monarquía; pero hay otros elementos derechistas a quienes tenemos que vigilar constantemente, porque constituyen un verdadero peligro para el mejor desenvolvimiento y la paz del régimen republicano.

Los hombres tipo Albiñana, que no pudieron ser nada con la Monarquía, a pesar de lamer mansamente la mano de su señor, y que la magnanimidad de la República les ha puesto la toga del legislador, debieran tener en cuenta que la gratitud es el más hermoso dogma del humano corazón. Los que no tengan

esto presente, son unos miserables.

Conscientemente, al reseñar los nombres de nuestros correligionarios que gritaron con toda su alma ¡viva la República!, hemos olvidado marcar el de don Alejandro Lerroux; y lo hemos olvidado para admirarlo al final. Seguros estamos de que el primer hombre de la República española fué también el primero que, ante el dudoso viva España, sacó cuantas energías le restaban de sus años mozos, y recordando aquella época generadora de la República, en medio de la Cámara, y para apabullar a cuantos se permiten, sin título alguno, dudar de sus actuales entusiasmos, lanzó con toda su alma y con todo el ímpetu que, cuando de atacar a un enemigo del régimen se trata, el primer grito de ¡VIVA LA REPÚBLICA!

El y sólo él, puede pronunciarlo con más potencia que nadie, porque a él, también más que a nadie, costó más sacrificios su implantación.

INDALECIO VALIENTE

## NOTAS MUNICIPALES

El excelentísimo Ayuntamiento ha publicado anuncio para proveer dos plazas de barrenderos, una de portero de la Casa de Socorro, una de conductor de camionetas para la limpieza pública, y otra de ayudante para la misma.

Las condiciones que los solicitantes han de reunir para optar a dichas plazas, están de manifiesto en la Secretaría municipal.

Las instancias para las tres primeras se admiten hasta el 5 de Febrero próximo, y para las de conductor y ayudante, hasta el 7 de expresado mes.

## SIMON BOHIGAS RODAS

ABOGADO

REPRESENTACIONES DE AYUNTAMIENTOS

Avenida de Cervantes, 46

TELÉFONO, 193

CACERES

## LOS GUARDIAS DE ASALTO

Agradecidos al comportamiento de un oficial

Los elementos constitutivos de la 1.ª Sección, 26 Compañía del Cuerpo de Asalto, nos ruegan la publicación de la siguiente carta, que gustosos insertamos:

Señor director de EL RADICAL.

Cáceres.

Muy distinguido señor nuestro: Acuciados por un deseo de justa correspondencia a la ejemplar conducta de uno de nuestros oficiales, y no disponiendo de medio más efectivo con que agradecer su comportamiento a este dignísimo oficial, queremos por medio del periódico de su digna dirección, ensalzar su conducta con estos soldados que, nunca mejor que ahora, sabrán, con su oficial a la cabeza, llevar nuestro Cuerpo a las etapas más gloriosas.

El teniente de Asalto, don Gustavo Domínguez, se ha hecho merecedor entre nosotros, al más alto homenaje.

Don Gustavo Domínguez, durante el tiempo que lleva mandando esta Sección, ha demostrado de una manera patente cómo dentro de la superioridad jerárquica, y sin dejar un momento de llevar a la práctica cuantas órdenes emanen de esta autoridad, puede un oficial recabarse el cariño de sus subordinados, cariño que nosotros le profesamos hoy en el grado más alto.

Son precisamente hombres como nuestro oficial, los únicos capaces de dignificar y elevar la condición de un Cuerpo armado, y son los Cuerpos armados, con estos oficiales, los capacitados para alcanzar las más resonantes conquistas.

Ni un solo momento hemos dejado nosotros de corresponder a esta conducta, mas no por eso es menos loable su actitud.

Y como queremos hacer público nuestro sincero agradecimiento, nos permitimos rogarle la inserción de las presentes líneas, para que sirvan de ejemplo a cuantos oficiales de Asalto quieran granjearse el cariño, el afecto y la estimación de sus subordinados, único medio de que la fuerza pública sea objeto de la estimación del pueblo.

Y el pueblo ha de querernos a nosotros, mientras nos manden oficiales como don Gustavo Domínguez.

Muy agradecidos por su amabilidad, le saludan atentamente,

LOS GUARDIAS DE ASALTO DE LA

1.ª Sección de la 26 Compañía.

## COMENTARIOS

### LA FIESTA DE "REYES..."

A pesar de que aquella fecha está lejana, aún recuerdo la honda emoción que despertaban en nuestros corazones infantiles la fantasía de los «reyes magos».

Esperábamos anhelantes los regalos que pudieran dejarnos estos caballeros pintorescos, imaginados con luengas barbas blancas, vistiendo trajes fantásticos que nos hablaban de aquel Oriente misterioso y legendario.

Se nos decía que si éramos obedientes y estudiosos los reyes nos repartirían bonitos juguetes en premio a nuestra bondad y aplicación.

Mas apesar de nuestra bondad e inocencia recuerdo que mis pequeños camaradas y yo, al comentar el misterio de estos reyes, advertíamos la influencia que nuestros padres tenían sobre «tan espléndidos mensajeros del cielo» para que el regalo que nos otorgasen fuese el juguete apetecido.

Y advertíamos también que los niños de familias ricas eran favorecidos con juguetes valiosos y en cambio de los niños pobres jamás se acordaban los reyes, y cuando lo hacían, era solo para otorgarle un obsequio mezquino y despreciado por nosotros.

Basados en nuestra absurda manera de vivir... nos parecía todo ello lógico y natural, ya que los «magos» nos agasajaban no solo en relación con nuestros merecimientos, sino también con el bienestar de nuestras familias, toda vez que en casa de los tíos ricos también solían dejarnos juguetes.

Y en nuestro regocijo inocente incurriamos en la crueldad de mostrar los juguetes de los reyes a los otros niños pobres que jugaban con nosotros en la calle despertando así su envidia e injuriando inocentemente su pobreza, es decir, comenzando a abrumar la pureza de sus almas, al mostrarles la diferencia de nuestra condición social; esto es, de nuestro bienestar, de nuestra holgura, de nuestras comodidades, de nuestro lujo...

El niño en su inconsciencia, no puede ocurrírsele nada más que imitar aquello que él vea hacer a sus mayores, en esta fantástica Sociedad calculada...

Y como veía las consideraciones injustas de que era objeto el hombre acaudalado sobre el que no poseía nada, de aquí que se advirtiera esta maldad inocente, que pone en los espíritus de los niños el germen inicial del odio, para culminar después en las luchas de clases.

He aquí las consecuencias tan funestas que trae consigo esa fiesta tradicional de reyes defraudando la ilusión de muchos niños.

¿De qué sirven esas «cabalgatas» pomposas para hacer regalos en Hospicios de patios lóbregos, donde los niños no pueden jugar con alegría?

¡El niño pobre tendrá que limitarse al regalo que le den aunque no sea de su agrado! En cambio el otro, el rico, podrá pedir cuantos quiera... y cumpliéndose una injusticia más, triunfará el privilegio.

Luego esa diferencia que existe no podrán borrarla los necios

organizadores de «cabalgatas» ni tampoco los viejos pedagogos que se empeñan en continuar la tradición con modificaciones absurdas.

Cuando los niños pobres jueguen con los ricos, comprobarán la mezquindad de sus regalos, y en sus tristezas de hambrientos y haraposos, carecerán de gusto, para compartir sus alegrías con los otros que no les falta nada.

Esta es la cruel injusticia social, que nos recuerda la «fiesta de reyes» la más cruel de todas, porque hiere profundamente el espíritu de quienes comienzan a vivir en la sociedad.

J. HERNANDEZ VINAGRE

Enero, 1934.

## Los mejores Caramelos y Jarabes

para refrescos, son los que llevan la marca PATRONA DE ESPAÑA.-Dirigir los pedidos a

LUCIO GONZALEZ

PORTAJE

## JUSTO HOMENAJE

### A don Felipe López, de Jaraiz de la Vera

Venciendo la oposición que a tales actos ha hecho siempre el interesado, los amigos y correligionarios del pueblo de Jaraiz, han conseguido la autorización del entusiasta radical y protector de todos los humildes y necesitados, el industrial de aquella plaza, don Felipe López.

Hace mucho tiempo que, para corresponder justamente al altruista y desinteresado proceder de don Felipe, el pueblo de Jaraiz tenía proyectado rendirle un sencillo homenaje, ya que de otra forma no podía expresarle el testimonio de su reconocimiento.

Y los radicales de Jaraiz, nos ruegan (nosotros muy gustosos accedemos a tal ruego) que desde estas columnas invitemos a los correligionarios y amigos de don Felipe López, que quieran contribuir a tan sencillo y justo homenaje.

El día 21 del presente mes le darán un almuerzo, en Jaraiz de la Vera, a la una de la tarde, en el Hotel Comercio.

No dudamos que dada la cantidad de amistades y simpatizantes que el señor López tiene creadas en nuestra provincia, la comida ha de constituir un brillante acto.

## ¿Queréis comer bien?

Id al

### CIRCULO DE ARTESANOS

Su abastecedor Eugenio

Alonso, tiene muy buen

cocinero y seréis bien

atendidos.

## INTERESES DE LA PROVINCIA

## La labor de nuestro Partido HACIENDO PATRIA

Hace muchos años que la región de la Vera, los pueblos del Partido Judicial de Navalmoral de la Mata, y algunos de la provincia de Toledo, tenían en su ánimo la ambición justa de que sus problemas, cada vez de una resolución más apremiante, tuvieran un fin proporcional a su importancia.

Muchos diputados del pasado régimen, y las personalidades más destacadas e interesadas en aquella región, lo habían pretendido sin resultado satisfactorio alguno, con la consiguiente decepción de todos los pueblos, que veían cómo se marchaba la ilusión preciosa de su emancipación, y la humanización un poco, de su vida que, hasta ahora fué de lo más miserable y mezquina.

Todo el mundo sabe que la región verata, es la más rica de la provincia, y que su exhuberancia no tiene igual en toda la Extremadura Alta.

Mas, para dar a esos terrenos el valor económico que les corresponde, se necesitaba llevar a cabo unas obras importantísimas, cuya construcción había sido interesada hace muchos años a todos los diputados y a no pocos ministros.

Mas, he aquí, que sin hacer sonar a bombo y platillo su éxito, sino en el más humilde de los silencios, los elementos Republicanos Radicales de Cáceres, han alcanzado al fin la cúspide de todas las aspiraciones veratas: la construcción de aquellos pantanos que siempre vieron en lontananza los veratos, como se mira a lo lejos aquello que, sabiéndolo nuestra salvación, no hay medio de alcanzarlo.

Los Radicales cacereños, atentos siempre a satisfacer (aún a costa de todos los sacrificios) las aspiraciones de sus pueblos, hicieron cuestión de honor de aquellos problemas, y estos problemas estarán resueltos en el plazo más breve.

Merced a las gestiones felizmente llevadas a cabo por el activo presidente del Comité provincial del Partido Radical de Cáceres, don Indalecio Valiente Alvarez, el abogado de Jaraíz y delegado del Partido Radical de Jarandilla, don José Zapata, el alcalde de aquel pueblo don Quintín Rodero, acompañados del diputado a Cortes, don Mariano Arrazola, brevemente será un hecho el comienzo de las obras del pantano «Rosarito» en el alto Tiétar; embalse capaz para el regadío de 16 a 20.000 hectáreas, en los partidos judiciales de Navalmoral de la Mata y Jarandilla.

Ni un momento de reposo han tenido los componentes de esta Comisión en Madrid; siempre acompañados por el señor Arrazola, han ido una y otra vez al despacho del señor ministro de Obras Públicas, de éste al del director general de Obras Hidráulicas, de aquí a la Delegación de los Servicios Hidráulicos del Tajo, y de ésta última, a la Sección de Planes, hasta lo-

grar ver satisfechas sus aspiraciones y obtener la promesa formal del comienzo de las obras del «Rosarito» y activar los estudios y sondeos del pantano de «Jaranda», de capitalísima importancia y vital interés para Jaraíz y pueblos comarcanos.

La construcción de mencionados pantanos, dará un rendimiento de varios millones de pesetas anuales, millones que han de contribuir al enriquecimiento de los pueblos de Madrigal, Villanueva, Valverde, Talaveruela, Viandar, Losar, Jarandilla, Cuacos, Aldeanueva, Collado, Jaraíz, Oropesa, Calzada, Navalmoral, Talayuela, Casatejada y Majadas, llevando un poco de tranquilidad a los vecinos de todos ellos.

También visitaron al señor director de la Compañía Telefónica Nacional de España, con objeto de gestionar la red telefónica para los pueblos más importantes de la Vera, el cual ofreció su concurso.

Y por último, se gestionó con el mejor éxito, la construcción de las escuelas de Jaraíz.

Por fin, merced a estas gestiones y a la actividad de los elementos radicales, serán próximamente construidos los pantanos de «Jaranda» y «Rosarito» que, con las escuelas de Jaraíz, y la red telefónica, constituirán, hoy por hoy, la tranquilidad y el enriquecimiento de la región verata.

## GRAN GARAGE

Ronda del Hospital - Teléfono, 239 - CACERES

JAUHAS INDEPENDIENTES - ABONOS MENSUALES CON ASISTENCIA COMPLETA PARA LOS COCHES SOLDADURA AUTOGENA

Gran Taller de Reparaciones

Jefe de Talleres: SEBASTIAN MARIN

Oficinas: Avenida de la República, 3.-Teléfono, 225

Toda la correspondencia a FELIX CRESPO DE URIBARRI

## El pueblo de Gata a don Teodoro Pascual

Cuentan que, antes, casi siempre, cuando un pueblo recibía un favor del político que en Cortes representaba al distrito, era a cambio de que aquél hipotecara todo o la mayor parte del Censo para que éste se *volviera* a su nombre en las primeras elecciones que se convocaran.

Este hecho vergonzoso creo no volverá a darse ya en España, ni tampoco el otro de propagandas irrealizables, utópicas y antipatrióticas, que traían como consecuencia el amargo desengaño de los pueblos.

Como brillante y honroso contraste de lo expuesto, tenemos que destacar, con verdadera satisfacción, un hecho que ha llenado de entusiasmo a los vecinos de esta villa, y pone muy alto el honor de la persona que lo ha realizado.

Venia este pueblo pidiendo reiterada e inútilmente al Ministerio de Instrucción Pública, que se le concediera una pequeña subvención para llevar a cabo las reparaciones en los nuevos edificios escolares terminados hace tres años, y así poder inaugurarlos oficialmente.

Acudió a cuantos medios tenía a su alcance; escribió y recomendó el asunto a diputados, elevó unas cuantas instancias al Ministerio, puso una infinidad de telegramas apremiantes y urgentes; mas todo, como digo,

## ANIS INFERNAL EL PEOR DEL MUNDO

### El baile de Artesanos

Como todos los años, en el amplio salón del mencionado Círculo, se celebró el tradicional baile con motivo de la fiesta de «Los Reyes».

Previamente invitados, asistimos al mismo, y desde las diez y media de la noche pudimos admirar una multitud de chicas guapas que hacían los honores a Terpsicore, y hasta las cuatro de la madrugada se divertieron de lo lindo.

La animación no decayó un sólo instante.

Nos decían los bailarines de uno y otro sexo, que lo sensible es que con más frecuencia no dé el Círculo más fiestas en honor de su juventud.

Y como nos rogaron que hiciéramos públicos sus deseos, se los brindamos al presidente.

## RESTAURANT del CÍRCULO DE LA CONCORDIA

SERVICIO A LA CARTA  
Y POR CUBIERTO

Especialidad en el servicio de  
Banquetes, Bodas, etc.

## Teodoro Soriano Gran fábrica de pastas "La Camerana" MERIDA

### Donativos particulares para aliviar la crisis obrera

Pesetas

Caja Extremeña de Previsión Social..... 1.000

### SE VENDEN

Dos cabras preñadas, granadinas legítimas.

En la Redacción de nuestro diario, damos razón.

### ROMA AL DIA

## La decadencia del fascismo

El desenfadado y agresivo optimismo del «duce» y de sus corifeos va siendo arrollado indefectiblemente por la realidad. A pesar de todos los esfuerzos realizados por los dirigentes fascistas, los periódicos adictos al régimen no han podido silenciar por más tiempo la existencia de la crisis económica y han confesado paladinamente que existe un déficit crecidísimo en la balanza comercial y una regresión espantosa en las cifras de exportación.

Una de las causas de esta crisis es la política de autarquía económica parcial practicada estos últimos años y que tendía a disminuir la importación de los productos alimenticios con la doble finalidad de reducir el déficit de la balanza comercial y favorecer la agricultura nacional. El «Giornale d'Italia» expone la necesidad de acabar con los excesos de la política autárquica y de no considerar el problema de los cambios exteriores en su único aspecto de la defensa del mercado interior y de considerar la solidaridad natural existente entre la agricultura y la industria para imponer a la primera los sacrificios útiles que permitan a la segunda mayor desahogo, no descartando los clientes más importantes como son América del Norte y del Sur.

También pide la revisión prudente de que el problema es principalmente de orden interior, esto es, el del costo de la producción. Hay ventajas en favor de los países de moneda depreciada. Para Italia no debe ser cuestión hacer maniobrar la lira, intangible por principio. Por otra parte, las primas a la exportación sólo suelen ser empleadas en casos muy particulares. Conviene obrar sobre los precios de reventa.

No obstante, examinando los diversos factores —precio del dinero, gastos generales de las empresas, cargas fiscales y salarios—, el «Giornale d'Italia» se muestra bastante circunspecto. Una reducción de los salarios en relación con el costo de la vida, no le parece imposible. Queda, en fin, el problema de la organización comercial para la conquista de los mercados lejanos de Asia, Africa, Europa septentrional y América hispana. Si la diversidad de las exportaciones italianas no permite la constitución de grandes consorcios o de sindicatos de exportación, una mayor disciplina debiera imponerse a las empresas comerciales, los Bancos y las Compañías de navegación. El problema es complejo y los remedios inciertos.

Además, el pueblo comienza ya a sentirse fatigado de tan reiterados o inútiles esfuerzos y surgen, acá y allá, voces de tímida queja, que si ahora son débiles, devendrán fuertes y arrolladoras a no tardar.

S. LE VASCOMA

## Francisco Martín Merchán

AGENTE DE NEGOCIOS

Habilitado de Clases Pasivas y Apoderado de Ayuntamientos  
PLAZA MAYOR, 41-CACERES

## Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock  
Todos los días Mariscos

Moret, 7 CACERES Teléfono 197

## FÁBRICA Y ALMACENES DE PIMENTÓN



MARCA REGISTRADA

## FELIPE LÓPEZ GARCÍA

•CÁCERES•PLASENCIA•ESPAÑA•

JULIÁN CORCHERO  
Secretario del Comité Radical  
Gata, 15 XII 933.

SUSCRÍBASE A  
"EL RADICAL"

## LA FAVORITA

Los mejores CAFES torrefactos

TUESTE NATURAL

GRAN FABRICA  
DE CHOCOLATES

Víctor Plasencia Lancho

CANAVERAL

Podéis adquirir todos estos excelentes  
productos en casa de

Hija de Jorge Capdevielle

Pablo Iglesias, 23.—CACERES

LA OPOSICION SOCIALISTA

# Los Jurados Mixtos

Mientras duró el «reinado» socialista, los elementos directivos de la U. G. T. ordenaban a sus afiliados la misión repugnante del esquirol. No era para el cartel socialista una traición el realizar el bajo papel de esquirol, sino una ayuda eficaz a su ministro de Trabajo, instaurador de los Jurados mixtos.

Como la teoría que sustentaban los dirigentes del socialismo español descansaba en valorizar el organismo de la U. G. T., bastante desprestigiado por su nefasta actuación en todos los conflictos que se han establecido por cuestiones sociales, la influencia de la U. G. T. logró en algunos momentos desacreditar el programa que tiende a redimir al trabajador de su misero jornal. Quedó establecido el Jurado mixto por los elementos de la U. G. T., aunque en la mayoría de tribunales solo ejercían el voto militante del partido socialista, que habían tomado el cargo con la dignidad del «enchufé». Llegó la política sectaria de los capitostes socialeros en todos los conflictos que se establecían y no cuidaban al solucionarlos fallando en una forma inequívoca la verdadera justicia o necesidad de solución. Guiábanse tan solo en la filiación política de los litigantes o invariablemente fallaban a favor del miembro de su partido. En algunas ocasiones se han dado casos de ser ambos litigantes adheridos al programa socialista, por tratarse de ser el elemento patronal del partido socialista y el obrero de la U. G. T. En este caso la solución favorable descansaba sobre el que mejor influencia tuviera entre los capitostes. Por esto la C. N. T. estimó más necesaria y activa la propaganda de la acción directa, ya que a priori sabía que sus «cuestiones» tenían forzosamente que ser desestimadas y falladas en contra. Frente a frente los dos organismos obreros, aunque el auge de la U. G. T. vivía por la influencia sectaria del poder, no tenía en realidad color alguno político.

Al cambiarse la política nacional, por disposición de una voluntad numerosísima ejercida en las urnas, es imprescindible al Ministerio del Trabajo reorganizar sin tutela de partidismos ni favores particulares la constitución de los Jurados Mixtos, y tan pronto el actual ministro inició esta labor, se han mostrado en franca oposición los elementos socialeros desde su órgano madrileño.

Nos asusta leer algunas de sus crónicas sobre el momento actual, recordando las que aún no hace un mes escribían afianzados en el Poder. No comprendemos cómo un partido quiera desmoralizarse tanto. Lo previmos, y reiteradamente lo hemos expuesto en estas páginas, que nuestra disconformidad a la política gubernamental no sería jamás tan-

ta como la que los socialistas mostrarían cuando fueran despedidos de las poltronas ministeriales.

Sin argumento, sin lógica, sin conclusión, los socialistas quieren que no se modifique en nada a los Jurados Mixtos y que éstos actúen bajo la influencia de su política. Es forma natural de lograr poner en un estado convaleciente a su agonizante U. G. T. Pero carece de lógica política y raya en la imbecilidad el que eso se pregone. No habrá oído capaz de aguantar tanta sandez. ¿Cómo quieren los socialistas regentar un Ministerio, si no son ministeriales? ¿Y cómo quieren también, que el ministro de Trabajo se supedite a su política, si tiene la de su partido? Y más aún: ¿cómo va a permitirse que a la par que se crean conflictos y se establecen huelgas, no para mejoras sociales ni con un respeto al trabajador, sino tan sólo para desvalorizar al actual Gobierno, hayan de ser ellos mismos quienes juzguen, fallando inapelablemente la cuestión? Esto no es anarquía, pero sí que es una visión extraña y desordenada, que sólo cabe en la mente de un loco.

Los socialistas no han perdido aún el despotismo que les dió el mando. Siempre rastreros en busca de una comodidad, con lo mucho que adquirieron cuando estaban en el poder, al mantener el mismo boato de señorío que les legó la «confianza» del país insisten torpemente en querer mandar con despotismo. Ni siquiera tienen la dignidad del adversario vencido. Para ellos no cabe la influencia de una opinión emitida, el derecho de reglamentar el poder; la fuerza de la política. Quieren continuar regentando lo que perdieron por pisotearlo, y en vez de llorar en silencio sus pecados, se levantan airosos exigiendo un derecho que les cabe solamente en la parte de responsabilidad. La pena que la ley les habría de conceder por sus delitos la interpretan como parte de beneficios que le son usurpados. La conciencia de la agrupación está en la censura que diariamente se dirigen entre sí los militantes por haber perdido las influencias ministeriales que les permitían vivir sin trabajar.

Los Jurados mixtos no pueden continuar como estaban. Si la sencilla ley señala que han de constituirse al margen de pasiones y partidos, dándole un tono serio y una eficaz labor que solvamente los fallos que puedan realizar por la voluntad de una de las partes litigantes que es inevitable que ha de acudir en solicitud de justicia, ahora es la oportunidad de lograrlo.

Cuando hay un ministro que estima por sobre de todas las cosas su dignidad política y tiene la herencia morbosa y repugnante de un antecesor, ha de mostrarse muy rápidamente logrando que la opinión pública descansa en tanto confiada. A los socialistas no les cabe más oposición que la de callar. No imponemos ese veto, porque sería excesivamente cruel.

Han llegado hasta el máximo grado de su programa. El cartel socialista estuvo en los Ministerios y en el banco azul. Entonces tenían la oportunidad de mostrarse fieles a lo que propa-

gara el veterano Iglesias, y quizás hubieran logrado robustecer su dignidad política, perdonándoles las concomitancias que tuvieron colaborando con la Monarquía y la Dictadura.

A los socialistas se les podría decir también, que no se oponían tanto a las leyes que promulgaba el dictador, como ahora a las reformas que se hacen o se van a hacer a las que ellos mismos impusieron con gran descontento de la opinión pública.

Políticos los socialistas, han de admitir la razón de la política que es la que se ejerce en el Parlamento. No han de mostrarse ayer excesivamente ministeriales, déspotas, y hoy déspotas oposicionistas. Un poco de dignidad, y sobre todo para dársele a los Jurados Mixtos que ellos mismos crearon, es lo que les hace falta.

LEOPOLDO

## AUGUSTO MARCOS BRAVO

PROCURADOR DE  
LOS TRIBUNALES

TELEFONO NÚM. 35

GARROVILLAS (Cáceres)

## Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y  
AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández

CACERES

### Siluetas invernales

## El niño y la noche

La noche es una noche fría y desolada. Los periódicos hablan de la ola de frío. Se cuentan los grados bajo cero. Amanecerá el suelo helado, y los campos cubiertos de nieve. En esta noche, el niño mendigo está allí, acurrucado en el escalón de una puerta.

Es una calle céntrica. Pasan los transeúntes rápidos, hacia un hogar confortable y feliz. Pasan con la indiferencia un poco brutal de los estómagos repletos. El niño, se incorpora al ruido de los pasos. Sus pies desnudos se estremecen. Saldomía una petición de limosna, con su vocecilla temblorosa y entrecortada. Luego vuelve a hundirse en la sombra, envuelto en el ropaje grotesco de los harapos.

Está pasando por la calle, todo lo que en la ciudad tiene figura representativa. El propietario, el funcionario, el intelectual. La autoridad también. Está pasando todo, a dos metros del dolor que grita y de la injusticia que clama. Nadie escucha. La pena del niño, y su amargura, es tan pequeña y tan tímida, que parece hecha para expresarse en voz baja.

Los focos eléctricos se apagan, y la ciudad va hundiéndose en la sombra. Madrugada adentro, el frío es más intenso y más penetrante. Es un lobo gris que muerde las carnes estremecidas. Es el lobo del invierno que baja a la llanura, con su tragedia.

Quizá, igual que en Córdoba, y de seguro tal vez, otros niños pobres, duermen en los quicios de las puertas, abandonados y tristes, de cara a la vida que es para ellos, prematuramente, un símbolo de desesperación. Quizá los espíritus hipócritas nos hablen de una organización que procure remediar ese daño. Pero mientras tanto, el niño está allí.

Cuando hablamos de civilización, de legislación social, y de religión, no comprendemos o no queremos comprender estas cosas. Pocos sienten con sinceridad

## CERVECERIA "EL SANATORIO"

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

## Baños de Montemayor (Cáceres)

GRAN HOTEL PAYÁ EL MAS ACREDITADO Y UNICO FRENTE AL BALNEARIO

AGUA CORRIENTE EN LAS HABITACIONES

GARAJE Y TELEFONO NUMERO 3

Dirección: Hijo de Payá

### Oriente contra Occidente

## La lucha comercial entre el Japón y las naciones europeas

Estos días ha podido leerse en la prensa internacional una noticia tan lacónica como reveladora, según la cual, durante el mes de Octubre último, las exportaciones de tejidos japoneses han superado en varios millones de yardas a la exportación de tejidos ingleses. Por primera vez, desde la iniciación de la era industrial, les es arrebatada a las hilaturas inglesas la primacía en el mundo. En la misma Inglaterra se venden hoy paños japoneses. El mercado de juguetes de Navidad está invadido de productos nipones. Las industrias europeas se ven imposibilitadas para competir con los precios japoneses. Basta con citar el siguiente ejemplo, para percartarse de las proporciones que posee la revolución industrial—pues así hay que denominarla—nipona: los japoneses ponen en el mercado de Londres una bicicleta por el precio de doce chelines y medio; (veinticinco pesetas aproximadamente).

Mucho se ha discutido sobre las razones en que se basa la barratura de la producción industrial japonesa, siendo atribuidas especialmente a dos: el bajo nivel de los salarios obreros en el Japón y la depreciación de la moneda nacional. Según estadísticas publicadas en centros oficiales europeos, el jornal medio de un obrero nipón, oscila entre 75 céntimos y una peseta diaria. El «yen» ha perdido el 40 por 100 de su valor oro.

Las causas que conceden al Japón una posición ventajosa en este momento son de origen más general y más profundo. No radican en circunstancias aisladas sino en las mismas diferencias fundamentales que entre los sistemas sociales japonés y europeo existen. Hay que tener en cuenta que el año 1637 Iveyasu Tokugava cerró el Japón

los postulados misericordiosos. En cuanto a la civilización y a la legislación, que no han logrado aún, obtener una cama para un niño, cuando el hielo encharca de noche las calles, mejor es no hablar de ellas. Inútil han sido los esfuerzos de la humanidad, sorda ante el lamento, y ciega ante ese crimen.

Hemos leído, hace días un consejo en letra de molde. Dice así: «No dad nada al mendigo, para suprimir la mendicidad». O lo que es igual: «No dad nada al mendigo. Se suprimirá él solo, muriéndose». El letrado, el consejero, o lo que sea, no encuadra con la palabra de Jesucristo. Porque la generosidad no entiende de esas fórmulas cuando sale a su paso un dolor o una lágrima.

Está el niño allí; sobre la nieve, solo y dentro de su propio drama que él no ha producido; inocente del desconcierto humano; sin culpa de las luchas patrias del hombre.

al mundo, aislándolo completamente de la circulación universal. Prohibió la construcción de barcos superiores a cincuenta toneladas que no podían abandonar la costa y cerró los puertos a los buques extranjeros. En estas condiciones, sin que el Japón supiera nada de lo que pasaba en el resto del mundo ni el resto del mundo en el Japón, vivieron los japoneses durante dos siglos hasta la iniciación de la época industrial.

Cuando volvió a ponerse en contacto con el mundo, manifestó rápidamente un enorme deseo de poner en tensión las energías acumuladas durante los dos siglos de confinamiento. Como no había participado en ninguna de las grandes luchas coloniales, se encontró también sin puesto en el mundo colonial, y todos sus esfuerzos los dirigió hacia la colonización interior.

A mediados del siglo pasado, el Japón tenía alrededor de treinta millones de habitantes. Según las recientes estadísticas, hoy pasa de noventa millones.

Rápidamente se adaptó los procedimientos industriales y científicos que habían conquistado durante los siglos XVIII y XIX los países europeos; envió a las naciones más adelantadas pensionados de todas clases. Sobre una sociedad medieval, ascética y primitiva, que no había sido tocada por la ideología de la revolución científico-industrial modernista. Aquí está el origen de la superioridad de que la competencia del Japón dispone. El hombre multiplicó en la proporción geométrica que le permitían las máquinas—considérese que es hoy es país más racionalizado del mundo—su producción, pero siguió gastando casi igual que en la Edad media. La diferencia entre lo que producía y lo que gastaba ha sido invertida, predominantemente, en la multiplicación de la población.

Es decir, 90 millones de habitantes con las máquinas más modernas entre sus manos producen muchos más tejidos, bicicletas, juguetes, zapatos, etc., que gastan ellos más el millón de japoneses en que cada año excede el número de nacimientos al de defunciones. Es decir, el Japón ha llegado al momento económico que origina una necesidad de dominio imperial. En otras épocas el dominio imperial consistía en conquistar mercados; por procedimientos comerciales y pacíficos mientras sea posible, apelando a la guerra cuando sea necesario.

## ANDRÉS CORCHADO

CARBONES MINERALES  
Y VEGETALES

Condes, 1 Teléfono, 304  
CACERES

## CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE  
EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

## JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA  
AFICIONADOS

PABLO IGLESIAS, 12  
(ANTES PINTORES)

## CAFE MERCANTIL RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos  
(Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda))

«El patriotismo no se fomenta con amenazas. El mal se cura haciendo habitable la patria, civilizando la tierra, procurando el bienestar y la felicidad del español...»

# EL RADICAL

«Por encima del fuero común y del privilegiado, por encima de los tribunales civiles y militares, de la judicatura y del Ejército, está el pueblo, la sociedad, que a los unos les dice: «Vosotros administraréis justicia en nombre del pueblo», y les dice a los otros: «Vosotros, en mi nombre, defenderéis la patria»

## José Gironés, tres veces campeón

Un combate disparatado de Ferrand.—El príncipe del K. O.—Ilusiones revueltas en la resina.—Solo así será Gironés campeón del Mundo.

No crea el lector que este letrado «José Gironés, tres veces campeón», es exagerado. Por el contrario, nada más justo. Gironés es campeón de Cataluña, campeón de España y campeón de Europa, de la categoría de los pesos plumas. Título este último que acaba de revalidar brillantemente ante el rumano Popesco.

¿Que los tres títulos se resumen en uno, en el tercero? Indudable. Pero es que José Gironés es un verdadero campeón, el único que ha «lucido» y «luce» honorablemente los tres títulos. Y de ellos el primero pertenece a una región que puede decirse con orgullo madre del box nacional. Porque en Cataluña, en Barcelona, tuvieron lugar las primeras manifestaciones del pugilato hispano, allá por el año 1910.

El ambiente que encontró esta modalidad deportiva en España no era muy propicio. Pasaron algunos años antes de que la afición arraigara en el ánimo de los aspirantes a campeones. Y en el del público, que más tarde debía alentarles. El box tenía todas las apariencias de un espectáculo bárbaro y no hacía prosélitos. Pero ya en el año 1914 comenzó a tener visos de seriedad: federación, árbitros oficiales, y público; siempre el mismo, reducido, pero constante y entusiasta. Los animadores; Henderson, Casanova, Hoche, Elías, trabajaban infatigables para que el pugilismo no decayera y organizaban reuniones en el Iris Park y matines al aire libre, con sol central, en la Plaza de Toros de las Arenas.

Recuerdo algunas de estas matines. El coso taurino ofrecía en las radiantes mañanas levantinas un aspecto bien distinto al de las tardes...—siempre los toros, en España, fueron el espectáculo predilecto, la Fiesta Nacional!—... Quiero decir que en la inmensidad de la Plaza no éramos mucho más allá de quinientos espectadores. En una de las peleas tomaba parte el diminuto Victor Ferrand, entonces más menudo que cuando se dió a conocer por sus éxitos. Su contrario,—creo que era un madrileño—le llevaba cerca de treinta centímetros de altura. Algo disparatado, pero entonces la escasez de púgiles, que no el desconocimiento de las reglas, llevaba a los organizadores a todo género de desatinos. En verdad que no había gran peligro. Los púgiles no eran precisamente temibles por su clase y se usaban guantes de ocho onzas. Los organizadores ponían su entusiasmo y sus dineros a contribución. No había medios. Las cuerdas del ring a que me refiero eran de esparto, nuevecitas y sin forrar. Los tensores no sé si se conocían en España, pero lo cierto es que brillaban por su ausencia; lo que quiere decir que las cuerdas estaban lamentablemente flojas.

El ring era mucho más bajo que los que actualmente exige el reglamento; quizá la mitad de altura tenía... Pues en estas condiciones subió al cuadrilátero el que había de ser inquieto campeón europeo de los moscas, para realizar uno de sus primeros combates, ante un adversario que le dominaba en todos

los sentidos. Pero no se arredra el bravo Ferrand, que a la sazón debía tener quince años. Salió airoso del primer asalto e inició el segundo, que más bien parecía un concurso de saltos, tales eran los que nuestro futuro campeón daba para alcanzar la mandíbula de su enemigo. Hasta que un preciso directo de su adversario le proyectó contra las cuerdas que, como puede suponerse, cedieron y dió con su cuerpo en la mesa del jurado.

Pero no acabó aquí el encuentro, ni mucho menos. Los mismos componentes del jurado alzaron al «peque» que bramaba asegurando que mataría a su «agresor». Y maltrecho, con algunas erosiones que se produjeron en la desnudez de las cuerdas, se abalanzó a su contrario con furia inusitada y le propinó tan certeros y contundentes golpes que le obligó a abandonar en aquel mismo round... Siempre he pensado que este incidente fué favorable, decisivo, para la brillante carrera que a partir de aquel día realizó el pequeño «trotamundos».

Parece que esta anécdota nos ha apartado el tema, pero en realidad no es así. Ya entonces y precisamente en esta reunión que recordamos, José Gironés era frío espectador. El box comenzó a raíz de estas reuniones a consolidarse y surgieron los entusiastas Apricano, Urtaun, Puig, Alis, Cañizares, todos ellos discípulos del entonces notable peso medio pesado Frank Hoche. Y en una segunda tanda, irrumpieron en los cuadriláteros los Ciclone, González, Ruiz, Gironés, entre otros, que omito por ser estos cuatro los que más se distinguieron en el mundillo pugilístico español, y de ellos José Gironés: el más consecuente, el más completo, el más serio, el único que ha sabido hacer un verdadero rito de su profesión. A Gironés se le llamaba entonces «el príncipe del K. O.» por las numerosas peleas que ganaba por fuera de combate. El título de «rey del K. O.» recordarán los lectores que lo disfrutaba el francés Eugenio Kriki.

Se esfumaron Ciclone y Ruiz, que también fueron campeones de España, y de Europa el segundo, y Gironés continuó en la brecha y conquistó simultáneamente aquellos dos títulos de la categoría que perdiera Ruiz. Hace ya cuatro años que José Gironés ostenta en Europa el título de su categoría con toda la clase que cumple a un campeón. Es además, un digno representante de Cataluña y de España en esta rama del deporte a la que todas las naciones

civilizadas dedican hoy gran atención.

El caso de Gironés, en cuanto a conservación de facultades no tiene precedentes en España, en este aspecto deportivo. Repase el lector sus recuerdos y verá desfilar por su mente cantidad de púgiles notabilísimos que escalaron los primeros puestos con relativa facilidad en el mundo boxístico y que dejaron sus facultades en cualquier sitio menos en el ring, debido a la vida irregular que llevaron más que a los golpes que recibieron. Nuestro campeón «pluma» es un ejemplo vivo, un espejo en el que debieran mirarse los mozos que ambicionan fama y dinero. Gironés es el hombre que supo encontrar la fuerza de voluntad necesaria para triunfar y que, relativamente rico y famoso, sabe renunciar a los placeres que la vida brinda a la mocedad. Gironés cultiva sus músculos con el mismo cariño que el pianista cuida sus dedos. Gironés, tres veces campeón, posee indudablemente condiciones físicas para lograr el cuarto título y aún defenderlo tiempo... ¡Lástima grande que las genialidades del negrito cubano Chocolate le quitaran la ocasión de medir con él sus posibilidades!

La conducta de nuestro compatriota es intachable. Ha defendido su título, sin reparos ni argucias al uso, ante los aspirantes oficiales que la I. B. U. le ha asignado y ante cuantos púgiles esperanzaron arrebatarle su trofeo. El último, el «challenger» oficial, el rumano Popesco, ha dejado sus ilusiones revueltas en la resina del ring del Olimpia de Barcelona. Y no se crea que se trata de una derrota cualquiera, de un golpe afortunado o así. A lo largo de los siete asaltos que ha durado la pelea, Popesco ha visto desparramarse por toda su anatomía incurra en las reglas del noble arte, los más variados, precisos y demoledores golpes que partían con metódico ritmo de los guantes del campeón español. Hasta que, perdidas a un tiempo mismo las esperanzas y las energías, llegó el golpe de gracia en forma de certero «crotchet», de la mano diestra al «botón»... y el campeón rumano durmió sobre la lona su sueño de muchos días.

José Gironés, sin embargo, tal vez debido a su frialdad natural, que no es «posse», tal vez por este estilo suyo, tan «mecánico», desprovisto de «puestas en escena»; quizá por pertenecer a la región catalana; tal vez por todo ello junto, no despierta el entusiasmo que otros púgiles de no mayores méritos que los suyos han conquistado en España. Y esto es a todas luces injusto.

José Gironés, campeón de Cataluña, campeón de España y campeón de Europa, lo es, pues, tres veces. Mas con todo, a su clase excepcional precisa añadirse el aliento de sus compa-

## BOCETOS

### Toreritos...

Con un limpiabotas va un hombrecito de aspecto miserable.

De una mesa del café llaman al limpiabotas. Y entre limpiabotas, hombrecito y hombres del café, se hablan así:

- ¡Torerazo!
- ¿Limpio?
- Limpia.
- ¿También es torero ése que te acompaña?
- ¡También!
- ¿Y no es limpiabotas?
- Hace sólo dos días que llegué de Madrid... Aprenderé.
- ¿Y cómo vino?
- En tren...
- ¿Sin billete?

—En los topes, en el techo, bajo los asientos... como viajamos los toreros hasta que reconocen que somos fenómenos...

Los de la mesa del café se emocionan.

- ¿No habéis comido?
- Yo, desde hace dos días.
- Yo, desde ayer.
- Pues ahí va eso... unas petillas y al avío... Eso sí... en la «primera» os echáis al redondel.

El limpiabotas y su amigo han ido a tomar unas copas. En la «primera» se arrojarán al redondel. Y si un toro les deja las entrañas al aire se lo iremos a decir de una manera airada y pintoresca a esos señores que toman café, se limpian las botas y protegen a los diestros.

### Dos épocas

Nuestra madre es una viejecita que no ha estado nunca en el cinematógrafo. Se levanta a las seis, limpia a los animales del Jardín, las gallinitas, los conejos, los gansos, la cabrita negra. Habla con todos los animales y hasta tiene un momento para mirar al cielo y llamar a los pájaros, a los que da unas migajas de pan; esas migajas que recoge de la mesa pacientemente al acabar la cena, cuando nuestro padre dormita y las hermanitas hacen labores de aguja.

Esta ciudad tumultuosa nos ha alejado del calor del hogar. Unos ojos azules, unos dorados cabellos nos retienen en el encanto.

En estas noches de placidez hemos estado comparando. Hace días que nosotros no vamos al cinematógrafo. Nuestra madre, rancia y clásica, se ha aterrorizado cuando hemos hablado de la MacDonald, de la Greta Garbo.

—¡Qué mujerotas, Señor!—ha dicho.

Y hemos pensado en estas dos

triotas para que llegue a la posesión del cuarto título: el del mundo. Sólo así podrá conseguirlo.

JULIO CUETO

épocas tan apartadas, tan distantes, tan enemigas. Una la de nuestras madres, otra la de las que han de ser nuestras mujeres. Unas, las bondadosas, las que recibían de su enamorado un ingenuo tomo de Campoamor, un libro para ir a misa; otra, las de ahora, que agradecen más un «pendentif» que un verso, unos guantes, que un ramo de flores.

Y hemos pensado en si estas mujercitas doradas de ahora se extrañarán cuando tengan una hija nuestra y esta hija nuestra, a los diez años, le diga:

—Mamá... he visto en el cine una película muy bonita... Verás... Era una mujer muy feliz que tenía tres maridos...

### El hermano cura

El amigo ateo nos dice:

—Ven a casa, comerás en casa, mi hermano es ya cura y goza de todas las bendidas de un convento de monjas ricas... No temas el sufrir oyendo oraciones antes y después de la comida. Mi hermano es un cura que ha leído las narraciones perversas de don Ramón del Valle Inclán y tal vez pueda poner un poco de miel en las llagas de tus heridas amorosas...

Hemos estado en casa del amigo que tiene un hermano cura. Y hemos estado en la sala. En la sala una alcoba. Un gran diván propicio a las conversaciones interminables. En el fondo de la sala la cama blanca, blanca, blanca. Viejos muebles de recia madera, fuertes todos, como para resistir los envites de cuerpos que se persiguen y se encuentran. Ambiente nupcial en la sala y en la mesa. Vinos fuertes y generosos, la sabrosa perdiz, la fruta fresca y perfumada. Después el tabaco, el tabaco habano que al olerse por las narices hace cosquilleos de voluptuosidad.

El comedor ya en tinieblas. Llega el rumor de un piano por la abierta galería.

El cura amigo de las monjas nos dice:

—Usted está triste porque piensa en la mujer... Usted, como todos los ateos, como mi hermano, sólo tienen una mujer... Yo tengo esta mesa y esta casa... Esta mesa y esta casa valen por «ese animal de pelos largos e ideas cortas»... Lea usted a Unamuno; Unamuno dice «que el hombre es un animal que anda de pie, que se viste y que guarda sus huesos para que no los coman los cuervos o los perros...» Ahí nada dice de la virginidad y la pureza... Ustedes los ateos, y nosotros los curas, entramos en la clasificación... Pero ustedes se empeñan en querer a las mujeres y nosotros a las buenas comidas... Crea usted, cuando vea a un ensotado, puede usted decir: ahí va un hombre que come perdiz y fuma habano y tiene un cuarto propicio a todas las voluptuosidades... Y, todas las voluptuosidades, las tenemos por no buscar la compañía de ese animal de cabellos largos e ideas cortas.

Y esto nos decía ayer un sacerdote, envuelto en las nubes de su habano, después de invitarnos a su mesa que nada tenía de frugal.

AMICHATIS

Lea V.

«EL RADICAL»

Imprenta de García Floriano

## Aviso importante a los afiliados

Es indispensable que todos los afiliados al pasar por esta Secretaría, (Avenida de Cervantes, 26), si traen algún asunto que resolver, presenten una comunicación firmada por el Presidente y Secretario de su Comité Local, con el sello del mismo, y vengán provistos del carnet de identidad.

Para poder ser atendidos, deben tener satisfechas igualmente todas las mensualidades.—La Secretaría.